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圖為準備銷毀的選票正從國家印刷局運到內湖省的選舉署倉庫。

小馬：性教育「非常、非常、非常重要」
本報訊：小馬科斯總統說，在學校開展

性教育「非常重要」，因為它旨在解決早期

懷孕帶來的問題，例如母親和孩子的健康和

福祉。小馬科斯在接受採訪時強調，透過在

公立學校開展全面性教育，青少年懷孕、單

身母親數量增加以及與早期懷孕相關的疾病

等問題將得到解決。

小馬科斯週五在禮智省武勞茵向尤蘭達

颱風災民移交住房的間隙接受採訪時表示：

「這些都是我們需要解決的問題。因此，在

我們的學校裡教授這些知識非常、非常、非

常重要。」

小馬科斯補充說：「尤其是讓年輕人

了解我們真正可選擇是什麼，以及後果是什

麼——過早生孩子的後果是什麼。孩子生孩

子對孩子和父母來說都是一個非常困難的情

況。」總統表示，總統表示，這個備受爭議

的計劃也將終止年輕母親因缺乏自我照顧和

育兒知識而導致的惡性循環，也可能導致兒

童營養不良。

小馬科斯說：「這包括少女在懷孕期間

不知道如何照顧自己和孩子等問題。他們不

知道在懷孕期間和嬰兒出生時必須吃什麼，

以及給嬰兒吃什麼。」

教育部向公眾保證，他們一直在與專

家合作，以確保該計劃有效且具有文化敏感

性，並重申全面性教育致力於解決青少年懷

孕、性傳染病和性別暴力問題。

稱中美較勁影響生計

菲漁民籲南海去軍事化
 <上接頭版>

PAMALAKAYA認為，因體型龐大而

有「怪獸」之稱的中國5901號海警船出現

在黃岩島海域，是為回應美國海軍觀測艦

勝利號（USNS Victorious）於上月在同一

片海域巡邏。

漁 民 組 織 說 ， 每 一 次 一 方 船 艦 出

現，不久後另一方的船艦也會出現，相信

美中兩國是在較勁，而非無害通過，呼籲

兩國在南海「去軍事化」。

媒體去年12月底報道，具備水下威

脅偵測能力的勝利號，在靠近黃岩島的海

域巡邏，觀察人士認為這是美軍挺菲的表

現，展現維護區域安全的決心。

今年1月初，國際海事觀察專家及菲

海岸警衛隊發現，排水量達1.2萬噸的中

國5901號海警船，航抵黃岩島，隨後的巡

航路線不斷逼近菲律濱本土三描禮士省

（Zambales），引起菲方關切。

美方稱在南海享有自由航行權，在

南海的運作都符合國際法，中方則表示中

國海警船在黃岩島海域的執法「合法合

理，無可非議」。

菲海岸警衛隊發言人塔列拉（Jay 

Tarriela）日前指控中國企圖藉由不斷靠近

菲國本土巡航，來製造新的現狀。

馬尼拉已向北京提出抗議，並要求

中國撤走5901號海警船，但截至15日，這

艘船仍未離去。

菲漁民多次在電視訪問中表示，不

敢到黃岩島海域捕魚，國家安全委員會

發言人馬萊耶（Jonathan Malaya）則是強

調，黃岩島海域為菲專屬經濟區的一部

分，政府會全力護漁。

美國海軍情報高官
訪問馬尼拉

本報訊：據美國之音援引美國印太

司令部週四消息，美國海軍情報局副局長

史蒂夫·帕羅德（Steve Parode）和美國海

軍情報局助理副局長桑德拉·布朗（Steve 

Parode）在1月14日對菲律濱進行戰略訪

問，這標誌著美國海軍情報局與菲律濱武

裝部隊加強雙邊合作的努力取得了里程碑

式的進展。

同一天，菲律濱和中國為解決南中

國海問題舉行第十輪雙邊會談。雙方同意

加強溝通與對話，但在觸及最近發生的海

上對抗問題時雙方依然相互指責。

這次會議是在雙邊磋商機制下進行

的。主持會議的是菲律濱外交部副部長特

雷莎·拉扎羅（Therasa Lazaro）和中國外交

部副部長陳曉東。兩國都藉此機會表示，

願意推動兩國海岸防衛隊和海警之間以及

在海洋科技與環保方面的合作，並承諾以

和平方式化解雙方之間的分歧。

菲律濱方面在會談中就中國海警船

在南中國海的行為，包括中國海警船在菲

律濱專屬經濟海域的長時間滯留表達了嚴

重關切。

北京則表示，在會談中「就菲方近

期海上侵權挑釁活動、炒作中菲涉海爭議

提出嚴正交」。

菲失聯船隻
漂流6天後獲救
121人安然無恙

本報訊：菲律濱一艘載有121人的

船隻因為引擎和通訊設備故障以及燃料

耗盡，而失去聯繫，船隻在海上漂流6天

後，被海軍巡邏船尋獲，所有乘客和船員

都安然無恙。

菲律濱海軍發表聲明說，這艘名為J 

Sayang 1號的船隻上週三（8日）在蘇祿海

遭遇惡劣天氣後失聯。

一艘海軍巡邏艇14日在菲律濱南部

的塔威-塔威群島海岸發現了這艘失聯船

隻。

聲明稱，船上106名乘客和15名船員

皆為菲律濱人。

「在數天食物和水都很有限的情況

下，他們精神上飽受煎熬」，但除此之外

身體狀況良好。

該地區某海軍官員告訴法新社，這

艘船是木製船體，載重量為40至50噸，乘

客和船員靠著「船上的儲備食物」生存下

來。

在逾6天裡，這艘船從龐古塔蘭島向

西南方向漂流了大約100公里。

這艘船在從菲南三寶顏港開往約430

公里外的馬來西亞附近的海龜群島時被宣

佈失蹤，而此為菲律濱最偏遠的地區之

一。

農業部建物流辦公室
制定降低零售價計劃

本報訊：農業部正在建立農業和漁業物

流辦公室，其任務是制定長期計劃，以降低

零售價格並減少收成後的損失。

農業部透過一號部門令成立農業和漁業

物流辦公室。

這將解決行業面臨的重大挑戰，例如收

成後損失、市場價格上漲以及從農場到市場

的效率低下。

據農業部稱，該辦公室將整合該機構內

的物流業務，以監督和簡化農產品的運輸。

1月15日發出的農業部一號令寫道：「它

還將實施物流協調和監控系統，實現實時追

踪，提高透明度，確保整個供應鏈的可追溯

性，有效解決走私和其他物流效率低下等問

題。」

農業和漁業物流辦公室將制定一項策略

計劃，實施旨在透過優化農業供應鏈、減少

收成後損失和加強市場連結來實現全國糧食

安全的物流戰略。

所有這些都將在農漁業物流計劃中詳

細說明，該計劃包括政策、技術、使用人工

智能工具和機器的智慧物流，以最大化供應

鏈。

該辦公室負責監督冷藏倉庫、食品中

心、配送中心和其他關鍵設施的建設及維

護，以提高消費者獲得廉價食品的機會。

它還將促進對冷藏設施、倉庫、加工

廠、碼頭和港口開發等各種設施的投資，以

加強食品供應鏈。

農業和漁業物流辦公室將監控所有與物

流相關的活動，以確保它們符合該機構的策

略目標並有效實施相關項目和計劃。

它將提供全面的指導和支持，以簡化農

產品儲存和運輸所需許可證和執照的發放流

程。

除了加強反走私措施外，農業和漁業物

流辦公室還應制定品質控制措施，確保運輸

和儲存過程中產品的完整性和安全性。

此外，該辦公室還將設計緊急應變措

施，以解決自然災害、流行病或其他危機造

成的供應鏈中斷。

農業和漁業物流辦公室將促進農業部、

相關利益相關者和其他相關政府機構之間的

合作和聯繫，以確保整個行業的物流運作無

縫銜接。

它補充說：「這一角色對於促進公私營

機構合作關係至關重要，這對於在戰略位置

確定和實施適當的干預措施至關重要。」

軍方研究將AI技術用於國防
本報訊：菲武裝部隊正在研究如何將

人工智能（AI）用於國防，特別是在網絡空

間。目前，針對菲律濱軍方的網絡威脅事件

不斷增加。

菲 武 裝 部 隊 發 言 人 巴 迪 惹 （ F r a n c e l 

Margareth Padilla）在馬加智舉行的一個網絡

安全論壇上表示，他們正在研究如何利用

人工智能等新技術。她說，他們已經在使

用人工智能來完成簡單的任務，並提到了

ChatGPT。

她說：「有了人工智能，一切皆有可

能。人工智能就是機器學習。它甚至用於醫

療保健，甚至用於國防。我們需要了解如何

利用它來發揮我們的優勢。」

她提到，人工智能可以透過檢測網絡空

間中的關鍵字組合來幫助網絡安全，例如防

止人口販賣和兒童販賣。

她補充說，菲武裝部隊本身的網絡攻擊

也在增加。

她補充：「我們每天確實要處理數千起

襲擊。如果你們仔細觀察就會發現，武裝部

隊確實是受網絡攻擊的目標之一。值得注意

的是，我們有能力檢測這些攻擊，而且不只

是檢測，還能阻止這些攻擊。」

巴迪惹也表示，他們正與其他政府機

構一道加強網絡安全，尤其是在即將到來的

2025年大選之際。

她說：「我們已經看到，網絡現在是另

一條途徑，它是菲武裝部隊與陸地、空中和

海上並列的另一個作戰領域。」

巴迪惹呼籲參加論壇的網絡專家幫助政

府防止網絡攻擊和其他網絡威脅，不要在網

絡上散播假新聞，並在網絡安全方面為各個

機構提供協助。

2023年，國防部出於安全原因敦促所有

軍事人員不要使用人工智能生成照片的應用

程式。此前，人工智能照片應用程式越來越

受歡迎，各個領域都對這些應用程式的安全

性提出了質疑。

眾院擬調查菲健保拖欠醫院巨款
本報訊：眾議院提議對菲律濱健康保險

公司（PhilHealth）價值596億披索的未付醫院

索賠進行國會調查。

眾議員羅德里藝斯（Rufus Rodriguez）根

據眾議院第2173號號決議作出了上述呼籲。

他稱拖欠的醫院索賠已導致「醫院部分醫療

服務暫停，有些甚至導致醫院全面關閉」。

他說：「由於醫院局部或全部關閉，不

得不解僱一部份員工，這對需要醫療服務的

菲健保成員來說同樣是不利的。眾議院必須

調查這起596億披索索賠未付事件，並研究如

何幫助醫院遵守法律，以便菲健保向他們支

付賠償金。」

羅德里藝斯表示，眾議院最近舉行的一

次公開聽證會揭露了未付索賠的金額，相當

於七年的未付款項。

菲 健 保 高 級 副 總 裁 林 謝 戈 （ R e n a t o 

Limsiaco）此前曾告訴議員，僅在2024年，

就有 48.3萬起索賠被拒絕，總額高達47億披

索。同樣，2018年至2023年期間，約有300萬

項索賠（總額達324億披索）也被拒絕，因為

醫院未能按照法律要求在60天內提出索賠。

羅德里藝斯表示，菲健保有足夠的財力

償還欠款。

他說，其中包括1500億披索的盈餘儲

備金；2025年預計保費收入為2,030億披索；

2023年及2024年未撥付撥款800億披索；以及

210億披索未發放的撥款。

他說：「還提到，菲健保在2024年擁有

約2,800億披索的儲備金和250億披索的投資收

入。所有這些總額將達到7,590億披索，可以

用來支付醫院的有效索賠。」

他補充說：「儘管有7590億披索的可用

資金，但仍有590億披索未支付，這對醫院以

及獲這些醫院提供服務的菲健保成員造成了

損害。」

去年訪香港旅客增逾三成 菲律濱遊客120萬創新高
本報訊：去年有近4,500萬人次旅客訪問

香港港，按年大增逾三成。當中訪港內地旅

客數目，在深圳恢復「一簽多行」後，平均

每日多接近兩成。

旅發局最新公布，去年全年有近4,500萬

人次旅客訪港，按年上升三成一。

內地旅客數目仍然最多，共有3,400萬人

次，按年增長兩成七。單是12月，就有逾310

萬人次訪港，平均每日逾十萬人次。較之前

一個月，即深圳恢復「一簽多行」前高一成

七。非內地旅客全年訪港人次，亦錄得四成

四升幅。


